

En toda España. . . 150 pts. al mes
extranjero. . . 3000 \* al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Redacción y Administración, Plaza del
Príncipe, 11 y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84.
Dirección telegráfica: BIEN - MADRID

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Año XXV.

Madrid, miércoles 24 de octubre de 1917

Núm. 13,363.

Explicación necesaria

Se ha levantado la suspensión de las garantías constitucionales, y, como consecuencia, se ha suprimido la censura.
No por eso nos vamos a desatar en inventivas contra los gobernantes, ni les suscitaremos obstáculos, ni será nuestro apoyo el que faltase cuando la gestión ministerial nos pareciera patriótica.

el 12, el 14, el 20 y el 21 del mismo mes y el 4 de octubre. ¿Por qué si la normalidad estaba restablecida desde el 25 de agosto, hasta el 7 de octubre no se levantó el estado de guerra, y hasta ayer, 10, no se restituyeron las garantías constitucionales, ni se suprimió la censura?
La respuesta es tan sencilla y como dolorosa y entraña una realidad reprobable: la situación de guerra, y hasta ayer, 10, no se restituyeron las garantías constitucionales, ni se suprimió la censura.

LOS ASUNTOS PROSCRITOS

El ejercicio de la censura ha sido considerablemente desacertado. Se prohibieron las críticas militares, como el fuera ilícito discutir y apreciar hechos notorios, y como si la marcha de la guerra no interesara por varios conceptos, a la generalidad de los españoles.
Motivo? Que las cosas no suceden a gusto de una de las agrupaciones contendientes. En este sentido llegó la censura a tacharnos un artículo del señor Ocaso, que recordando la guerra hispanoamericana del 98 se abandonaba a estufones patrióticas, correctísimas. Mas, ¿podían no saber bien a los Estados Unidos? Excesiva delicadeza! Como también excesivo el miramiento que ayer de madrugada impulsó a la censura a prohibirnos la publicación de un suelto sobre el fusilamiento de la artista holandesa, Mata Hari, en el que recordábamos las campañas de los aliados y aliados cuando los alemanes fusilaron a miss Cavell.

Se prohibió igualmente publicar gráficos marítimos, y aun telegramas alemanes que daban cuenta de hundimientos de barcos de la Múltiple y en especial ingleses. Lo cual a parte de la parcialidad, porque no se han tachado noticias guerreras desfavorables a los Imperios centrales, perjudica a los españoles, porque las noticias de pérdidas de buques pueden influir en las cotizaciones en Bolsa.
La censura se ha mostrado particularmente severa contra las informaciones referentes a la exportación. Y es notorio que jamás se ha exportado como en los meses transcurridos sin garantías y con censura. Y frecuentemente las materias exportadas fueron productos útiles para la guerra.

La Depeche Marocaine, del 15 de agosto, lo confirma taxativamente. España ha reanudado con intensidad la exportación a Francia de productos útiles para la guerra. Al amparo de la censura se ha impedido que sepa el público y que conozca el Gobierno, para impedirlos, casos de intolerable soberanía, ejercida en España por autoridades inglesas. Nos referimos a la circular de una importante Casa armadora nacional, que ordena a sus dependientes preguntan a los consules de Inglaterra que mercancías se pueden cargar y cuáles no. Ayer, de madrugada, se tachó el lápiz del censor, y hoy la publicación en otro sitio de este artículo.

En cuestiones de política internacional, la suspensión de garantías y la censura se ha empleado para desamparar los derechos de los ciudadanos españoles, para inclinar la balanza del lado de uno de los grupos beligerantes y para ahorrár di-

ficultades al Gobierno, aunque fuese con menoscabo del pro común y de la dignidad nacional.

Ni juzgamos menos graves las extralimitaciones de la censura en asuntos de política interior. Habiendo desfigurado los hechos el Gobierno, como ocurrió en las versiones relativas a la Asamblea de Parlamentarios, que se dieron de Gobernación, la censura impidió que los periódicos descubriesen la verdad objetiva. En cambio, la censura dejó correr noticias falsas, cuya falsedad constaba a los gobernantes; por ejemplo, la dimisión del coronel Márquez. Mas, ¡ah!, que esas noticias concitaban antipatías contra organismos que los Poderes públicos no aman. Tampoco pudo sufrir la censura que se hablase de Gabinetes Maura, de Ministerios distintos del liberal conservador.

¡Amarable solicitud, por salir al encuentro del remoto peligro para la vida ministerial que representa la indicación de otros hombres para el desempeño del Poder Ejecutivo!
Aun en el mecanismo y los procedimientos de censura se extremaron las arbitrariedades y las molestias. Volvian tachadas las cuartillas más insospechables de pecaminosas, artículos en los que se procuraba escrupulosamente huir de investigaciones contra el Gobierno y de suscitarse dificultades. No se toleraban espacios en blanco ni puntos suspensivos. No se tenía cuenta con la hora de los correos ni las necesidades de la tirada de los periódicos. Se causaban mil trastornos y se sufrían mil perjuicios económicos.

versarios políticos de la situación las intenciones de atacar, puesto que los ataques los hacían ellos imposibles.

Resumen? Que nos recordamos período de mayores desastres gubernamentales.

Semejante dictadura (así la nombran "La Correspondencia Militar" y otros colegas) no debe repetirse. Tal escarnio de la Constitución urge que no sea posible en lo futuro.

Políticos y Prensa tenemos igual interés en no dejarnos atropellar en lo futuro.

Políticos y Prensa, por cada, con y para este fin, es justo, es lícito que se alien: lo impone el instinto de conservación.

Desde prisa a unirse y a adoptar las medidas convenientes, porque las dictaduras análogas a la que cesó ayer, si fatales a los pueblos, son cómodas para algunos gobernantes.

(De "El Debate")

Dos pesos y dos medidas

La artista holandesa Mata Hari fue condenada a muerte, por sospechas de ejercer el espionaje.

El Tribunal militar francés falló e fusilamiento, y el presidente de la República no creyó indicado el indulto. Mata Hari, de nacionalidad neutral ha sido, pues, fusilada, por sospecharse que era espía. Y ha sido fusilada en Francia.

En los periódicos franceses ni los de las otras naciones de la Múltiple ni los aliados españoles han protestado, ni se han escandalizado, ni han tildado de crueldad o barbarie a Francia.

Sin embargo, miss Cavell, de nacionalidad inglesa, convicta de haber ejercido el espionaje al amparo

de la Cruz Roja, fué condenada a muerte y fusilada (en Bélgica, país ocupado militarmente, teatro de la guerra, donde el espía infliere daños más graves) y los insultos y las campañas se desbordaron como torrentes contra los alemanes en la Prensa de la "Batente" y en la española, aliadófila.

La injusticia fué irritante. A la postre ha resultado inhábil y aun contraproducente, porque cuanto entonces se escribió contra Alemania, elevado al cubo, la lógica obliga a aplicarlo hoy a Francia.

Páginas de la campaña

El íkaz bombardeo

En esta calma aparente de los beligerantes, las infanterías respectivas reposan sin intentar nuevos avances progresivos, pero las baterías artilleras no se dan punto de reposo, ora preparando con su fuego de cortina nuevos asaltos sucesivos, ora contentándose atacando previsivamente los emplazamientos de los cañones rivales, advertidos por la excelente y ya indispensable preparación aérea. En estos bombardeos interrumpidos abunda más que otro alguno el fuego de los grandes calibres que tanto conmueve e inquieta a los soldados bisofios pocos duchos en la trágica y pertinaz pelea, pero que sólo afecta a los veteranos por el ruido violento de las explosiones, ya que cuanto mayor sea el calibre, para los daños personales, puede estimarse que es más el ruido que las nueces. Los soldados agueridos, no es que permanezcan indiferentes ante un bombardeo de esta especie, sino que saben preservarse a maravilla de la lluvia de este género de proyectiles, porque la granada de grueso calibre no es realmente de temer más que si cae en el sitio ocupado por uno o varios soldados, porque todos los cascos van por los aires. Está probado plenamente en el largo curso de esta campaña que

Nuestra protesta se circunscribe a la duración de la anomalía constitucional y a los asuntos proscritos por los censores. Es decir, protestamos del uso que el Gabinete Dato ha hecho de las medidas legales, uso que no inspiraron muchas veces las conveniencias nacionales sino el interés partidista y hasta personal.

LA DURACION

El 11 de junio se encargó el señor Dato de formar ministerio, y el 12 juraron los ministros del Gabinete conservador. El 23 de junio recriminaba ya a la Prensa por suscitarse alarmas, que el presidente dijo y repitió carecían de fundamento; más la realidad demostró pronto, eran fundadísimas. El 26 de junio suspendió las garantías e impuso la censura civil. (No fueron prematuras estas decisiones? Por de pronto, a los días, el 28 de junio, ya decía el señor Dato que "reinaba tranquilidad"; y el 4 de julio aseguró que la "tranquilidad era absoluta", ratificándose en esta aseveración los días 6, 7 y 8. Pues a pesar de tanta tranquilidad, hasta el día 29 de julio no se levantó la censura civil, y eso continuando suspendidas las garantías constitucionales.

La razón de la sinrazón del régimen excepcional a que España estuvo sometida todo ese tiempo, no parece por parte alguna, y de creer al señor Dato no "existió" jamás.

El 8 de agosto restableció la censura civil, y entonces la medida fue admisible, ya que el día 10 se plantó la huelga de los ferroviarios del Norte, y en la madrugada del 12 al 13 estalló la huelga revolucionaria. El estado de Guerra declaróse este día, y la censura militar su corolario, de todos mereció la aprobación y el concurso. Más el 20 de agosto declaró el señor Dato que su impresión era que "hoy" (el día 20 de agosto) se restablecería la normalidad. Pues el 25 afirmó que "en todas partes" reinaba tranquilidad; ratificándose en tal juicio el 30 de agosto, y el 1 de septiembre,

BIBLIOTECA DE EL BIEN PÚBLICO

Pepe y se viene a primer término. Este es de...
Pepe: ¡Gracias a Dios y a toda la corte celestial que te encuentre solo! ¡Téñis una gana de que hablásemos! ¡Dios lo sabe! ¡Mira, me salen a borbotones las palabras del cuerpo y quiero decirte en cinco minutos todo lo que llevo callando meses y meses.
Nieves: Naíta tengo que charlar contigo. Me esperar mis amigos.
Pepe: ¿Tus amigos? ¡Como varía el viento! ¡Llamas tus amigos, a boca llena, a las que antes te despreciaban y ahora te adulan por la cuenta que les tiene!
Nieves: ¡Déjame!
Pepe: ¡Bá! ¡No seas chiquilla! ¡Y poco que tenemos nosotros que hablar todavía! ¡Me fué tu voz muy agradable para que haya perdido el gusto de volverte a oír! ¡Como que esa voz es una campanilla que oigo hasta en sueños y que me está llamando siempre.
Nieves: ¡Pero Virgen Santísima, del Rosario, cómo vencer a ese hombre que el camino que ha emprendido es tan largo y que se cansa en balde!
Pepe: Todo camino tiene un fin. Toda vereda va a alguna parte, al monte o al llano, al mar o a la cumbre. Si el camino es largo se busca el atajo... pero, créelo, Nieves, se llega.
Nieves: A mí no llegarás nunca. Cuando pudiste llegar, cuando mi suerte mardecía, ¡jzo que entraras aquí dentro, no tuviste pesqui pa guardar tu sitio... y pasaste de largo. Ya has perdido la vereda y no la encuentras. ¡Ya no llegas!
Pepe: ¡Cuando digo que has perdido el talento y que no sabes por dónde andas! ¡Tú creeras que vengo

LA NIEVES

hientes. ¡Estos luchan frente a frente! ¡Aquellos, los que son como el señorito Pepe, esperan la ocasión y por la espalda ¡fieren! ¡Aquí mismo ¡jace pocos momentos le he provocao... y na! ¡Si hubiese podido matarme por detrás... eso sí lo hubiese ¡jcho! ¡A guntuza de su ralea, tée que estar mu scorra! pa que maté de frente.
Pinturas: ¡Pero esté cree que hay hombre de vergüenza, que se vea ofendido de ese móo, calumniao, señalado de ladrón... y se cruce de brazos y no coja una pistola y no meta una bala en la frente de ese miserable?
Manuel: Déja pasar la tempestad y vamos a lo práctico. Si no hubiese tenido la seguridad de que tienes pesqui, de que sabes pensar, de que conoces la diferencia entre un hombre honrao como tú, y un canalla como ese, no hubiera despegao mis labios.
Pinturas: ¿Y si piensa otra canalla? ¡Q te la pensará, no me cabe d'á!
Manuel: Eso corre de mi cuenta. Sé lo que tenemos que hacer, pero sin que te busques una ruina, ni se la busques a la Nieves...
Pinturas: Es verdá... estoy loco y necesito consejos.
Manuel: Yo estoy fresco, he pensao mucho sobre esto y te aconsejaré.
Pinturas: Hacía aquí se dirigen los convidaos... (Rumores dentro)
Manuel: Pos bien, vente conmigo, en la playa te refrescarás y allí te contaré con detalles la infamia de ese arrastrao, pero cuando ya tergas claros los cristales del sentido y te se desarrugue el corazón. Como no es puñalá de picaro buscaremos el remedio y el castigo.



### Suntoral

Santo de hoy. — Santos Rafael arcángel, Fortunato, Martirán y Martín.

Santo de mañana. — Santos Eutrosio, Crisanto, Crispín y Santa María.

Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora de la Buena Nauva en Gracia.

### Meteorología

OBSERVATORIO CENTRAL METEOROLÓGICO DE MADRID

Tiempo probable durante las 24 horas

Radiotelegrama de las 13:30

DÍA 23 OCTUBRE DE 1917

Vientos del este y mar en el estrecho de Gibraltar.

Generalmente bueno en las regiones restantes.

### MAHÓN

Con motivo de ser hoy el cumpleaños de S. M. la Reina, las fuerzas de guarnición en esta isla visten traje de gala, habiéndose izado el pabellón nacional en edificios públicos y militares y disparado las salvas de ordenanza en la fortaleza de Isabel II.

Los vapores correos han empavado.

En el vapor correo de esta mañana ha regresado a esta, acompañado de su distinguida esposa, el Administrador de esta Aduana, don Antonio Pizarro.

También ha llegado en el mismo buque el rico propietario don Francisco Moysi Palacio.

La cuestión del embarque de gallinas preocupa hoy hondamente a los que a esta industria se dedican, habiéndose dicho persona competente que la prohibición de embarque es hoy causa de graves pérdidas.

Como explicación nos dicen que la época actual es la que los aviadores aprovechan para vender las gallinas viejas que ya no dan huevos y que el tener que conservarlas en el corral representa una pérdida, puesto que con su alimentación se ha de gastar más de lo que representa el rendimiento que en esta época dan las gallinas ponedoras y mucho más en las actuales circunstancias en que los

precios de los maíces han aumentado en un ciento por ciento.

La renovación de crías exige también que en esta época se eliminen de los corrales las gallinas que no dan rendimiento a fin de evitar en la próxima temporada un exceso de cluecas que no podrían ser aprovechadas.

La venta en el mercado de Mahón es relativamente escasa y no basta para dar salida a las gallinas hoy existentes, según nos manifiestan, y que, dado el precio de los alimentos, ocasionan serios quebrantos a los que a la cría de gallinas se dedican, que de seguir así se ven precisados a no renovarlas con riesgo de que desaparezca esta industria de Menorca.

Nosotros creemos que la Junta de Subsistencias debe estudiar este asunto, pues es sensible que se graven los intereses de estos industriales y para evitarlo podría autorizarse una exportación moderada, siempre y cuando garantizasen los exportadores, el abastecimiento de nuestro mercado.

No creemos conveniente que se abra por completo la mano, sino que se regule la exportación a fin de evitar que el afán de lucro sea también causa de la desaparición de esta industria en Menorca, industria productiva y que hoy está amenazada por la inanición en que se halla.

Esta tarde se reunirá nuestro Excelentísimo Ayuntamiento en sesión de segunda convocatoria.

En viaje de novios han llegado esta mañana a nuestra ciudad, los distinguidos esposos don Rafael Echagüe y doña Pilar Suárez Blanco, que vienen a pasar una temporada en compañía de los señores de Vigo, en la hermosa propiedad «San Antonio».

Al enviarnos nuestro saludo de bienvenida transmitimos nuestra felicitación, deseándoles toda suerte de venturas en su nuevo estado.

El vapor «Monte Toro», llegado esta mañana de Barcelona en viaje directo, emprenderá nuevamente viaje esta noche para la capital de la provincia.

El próximo viernes día 20 de los corrientes se celebrará a las 10 de la mañana y en la parroquia de Santa María, solemne funeral, en sufragio de doña Catalina de Olives y Martorell, fallecida recientemente.

Nuestro Excmo. e Ilmo. señor Obispo ha concedido 50 días de indulgen-

cia a lo que asistan a tan piadoso acto.

En el vapor correo del domingo llegó a esta acompañada de su hija Pilar, la distinguida señora doña Dolores Fernández, viuda del general Morales y madre de nuestros estimados amigos don Francisco, don Ramón y don Román.

Nuestro saludo de bienvenida.

Esta mañana ha fondeado en nuestro puerto procedente de Ciudadela con cargamento de ladrillos y madera la balandra «Pelayo».

La brigada de empedradores municipales procede al arreglo de los baches de la calle de San Fernando.

El vapor correo ha sido hoy portador de ocho cabezas de ganado vacuno para el consumo público de esta ciudad.

En la función de moda que se celebrará mañana en nuestro Teatro Principal se pondrá en escena la chistosa comedia de los señores Paso y Abati «El orgullo de Albacete» que tanto éxito alcanzó en nuestra ciudad.



## Doña María Almirall y Codina

FALLECIÓ EN BARCELONA

el martes 23 de octubre de 1917

E. P. D.

Sus afligidos hermanos don Salvador y doña Agustina, sobrino, tíos, primos y demás familia al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan la tengan presente en sus oraciones.

Para el sábado se prepara el estreno del drama «Partida disuelta» y para fin de fiesta la comedia original de don José Selgas Ruiz «Los vividores».

La empresa del elegante «Salón Victoria» anuncia para mañana una sesión de gran moda, en la que se estrenará un interesante programa de películas y en la que nuestra paisana la gentil canzonetista Pilar Alonso cantará nuevos cuplets de su selecto repertorio.

Servicios prestados por la Guardia Municipal durante el mes de septiembre.

Día 6. — Fué detenido un individuo al momento de tirar escombros en el Parque de Bellavista.

Día 7. — Fueron conducidos al cuartel de detenidos tres muchachos por fechorías en el muelle.

Día 13. — Denuncia a dos cocheros de la parada de la plaza del Príncipe por promover escándalo a la vía pública.

Día 17. — Fué auxiliado un señor por sufrir un accidente en la vía pública.

Día 18. — Denuncia a un panade-

ro por faltar 40 gramos a varios panes de kilo.

El mismo día fué denunciado un traperero por tener un depósito de su género en la calle de Santa Catalina, número 24.

Día 22. — Fueron conducidos al cuartel de detenidos dos jóvenes por anunciar unas carreras pedestres, lo cual se efectuó sin el correspondiente permiso.

Día 23. — Intervino en una rifa de dos mujeres en la calle de Santa Catalina.

### Credito Mercantil de Menorca

La Compañía de los Caminos de Hierro del Norte de España con fecha 13 del actual publica un anuncio invitando a los tenedores de varias de sus obligaciones, a su domiciliación en España.

En su consecuencia esta Sociedad se encarga de la citada operación facilitando a su clientela y público general cuantos datos le sean necesarios.

### Pérdida

Habiéndose extraviado en el recorrido de la plaza del Príncipe, calles Anunciay, Infanta, hasta la calle de Gracia, un pendiente moderno de platino, se agradecerá a la persona que lo encontrare, la entrega de la joya en esta imprenta, en donde se le gratificará.

### Se alquilan

unos áticos con jardín. Prieto y Caules, 101, informarán.

### Planchadora

Ofrece sus servicios, especialidad en el lavado y planchado de cuellos y puños. Se lavan y estiran mantillas y velos de obrero. Calle del Angel 19 2.º.

### Bolsa de Barcelona

del día 23 octubre

Telegrama facilitado por el Banco de Menorca

Interior serie A.	77 00
Id. id. B.	76 80
Id. id. C.	76 70
Exterior serie A.	84 60
Amortizable 5 por 100 A.	95 80
Id. B.	95 85
Interior fin de mes	00 00
Acciones Norte	68 55
Id. Alicante	66 85
Id. Andaluces	62 25
Id. Orenses	19 75
Obligaciones de la Compañía Transatlántica	86 00
Franco	74 25
Libras.	20 46

Standard y polvos Doctor Jaime  
CASA BUENAVENTURA

### BIBLIOTECA DE EL BIEN PÚBLICO

**Pinturas** Muche calma necesito. Llevo mucha blis alma-cera.

**Manuel** Descuidá que tós se andar. ¿Colifas en mí?

**Pinturas** ¡Como en mí pae!

**Manuel** Pas al tiempo, que no hay mal que cien años dure. ¡Como ese mocito no se precipite y jaja una tontería, ya verás como lo arreglo tó! (Vanse por el foro)

**ESCENA X**

Salen del ventorrillo Nieves, la seña Bigotes, Manuela, Matilde, Don Calixto y demás convidados. Todos muy alegres. A la seña Bigotes y a Don Calixto se le conocerá que han abusado del vino.

**Bigotes** ¡Vamos, señó Calixto de mis pecados, no sea osté guason y no me ponga en el disparazo! ¡Venirme con requiebros... a mis años!

**Calixto** Es que me siento muy alegre... con ganas de hacer el amor; aunque sea a una matrona tan respetable como usted. (Va a cogerla por la cintura)

**Bigotes** ¡Quite osté allá! (Le da un empujón) ¡Las manos quietas!

**Calixto** Es usted un puercito espía con vestido de percal. ¡No todo han de ser requiebros! ¡Ay, no puedo andar de fatigado que estoy!

**Bigotes** Como que se ha metido esto entre pecho y espalda medio ventorrillo.

**Nieves** ¿Conque aprobalis que nos vayamos a la playa a tomar el fresco?

**Matilde** ¡Gü na ideal!

**Manuela** ¡Vamos allá!

### LA NIEVES

**Calixto** Cristo no pasó de la cruz y yo no paso de aquí. No me mueve ni un terremoto. (Se sienta)

**Nieves** ¿De veras?

**Calixto** ¡Y tan de veras que sí!

**Nieves** ¿Y si le igo que allá en la playa, sentaos sobre la arena nos comeremos unas ruetas de salchichón que dan la hora?

**Calixto** (Levantándose) ¡En marcha! ¡En marcha!

**Nieves** ¡Lo sabía yo!

**Matilde** Este... aunque fuesen ruetas de molino.

**Calixto** Me siento más alegre que unas castañuelas. Hasta tengo ganas de cantar.

**Bigotes** ¡Que el Zurgozane anuncia tormenta!

**Calixto** Pas que truene ¡A la playa el batallón!

**Mat y Man.** ¡A la playa!

**Calixto** (Cantando) Con una falda de percal planchá.

**Todos** (Cantando) Y unos zapatos bajos de charol. (Vanse todos cantando por el foro Nieves que iba con ellos se queda algo atrás y se detiene a cortar una flor).

**Matilde** (Volviéndose desde la puerta) ¿No vienen?

**Nieves** V. Y. Me he enamorado de esta rca y quiero cortarla.

**Matilde** ¡Cuidaa que pinchal! (Vase).

### ESCENA XI

Nieves cortando la flor. Pepe que sale de detrás del kiosco y la coge de un brazo.

**Pepe** ¡No, tú no te vas!

**Nieves** ¡Jesús! ¿Tú aquí?

**Pepe** ¿No pensabas encontrarme? ¿Verdad?

**Nieves** ¡No me toques! ¡Suelta! (Nieves se deshace de



# Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

## Noticias de España

Madrid 23.

(Recibida a las 20)

Mensaje de las Juntas de Defensa a S. M. el Rey. El "Heraldo de Madrid" publica el acuerdo de la Junta de Defensa, de dirigir un mensaje a S. M. el Rey.

Dice que las Juntas de Defensa de todas las armas y cuerpos del Ejército, las cuales con intención aviesa se ha dicho que están divididas, han acordado dirigir un mensaje a S. M. el Rey don Alfonso XIII.

En resolución se tomó, después de escuchar con gran entusiasmo la siguiente exposición y proposición presentada a todas las Juntas de Defensa por la de Infantería.

Dice así la exposición. "El Arma de Infantería ha podido apreciar que los procedimientos del Gobierno no han variado, ni prestado nuevas orientaciones examinadas a poner al país, sobre las vías de progreso que urgentemente requiere y exige el estado de previsión y defensa que impone la aproximación del fin de la guerra mundial y teme, que no salgamos de este estado de soledad e impotencia porque la catástrofe hundida a la Patria en la ruina.

La opinión general y de copiosos estadistas coinciden en que nos orientemos hacia seguros derroteros y en que con esa apreciación del estado de cosas no es posible se prepare el desarrollo de la obra necesaria.

Para evitar la catástrofe no se conseguirá con un proyecto aislado, sino con un plan general que armonice, estudie y resuelva todas las aspiraciones y todas las deficiencias experimentadas en las diversas funciones del Estado.

Por otra parte, la moralidad, la justicia, la equidad y el respeto del derecho, son condiciones imprescindibles de Gobierno, que ni se respetan, ni se guardan, ni aun se puede tener esperanza de que sean inspiradores de sus actos pues los políticos turnantes no han manifestado su contricción ni propósito de enmienda; por el contrario, y como ejemplo recordamos cual ha sido su proceder respecto a las Juntas de Defensa, cuya actuación debió ser elemento vivificador que aprovecharan y no enemigo, cuya ruina buscasen utilizando todas las armas desde la violencia hasta la calumnia, pasando por toda una gama de insidias, saqueos y lezoz, más propias de políticos bizantinos que de los que con miras patrióticas y de progreso aspiran a regir los destinos de un pueblo libre.

El arma de Infantería ante la responsabilidad histórica que pudiera alcanzarse al no tratar de evitar los males y desastres que llevan al país a la ruina y tal vez a la deshonra, cree un deber de patriotismo dejar oír su voz llamando la atención acerca de los peligros que se ciernen sobre la patria, cerrando cada vez más los horizontes y creando quizá situaciones históricas paralizadas a las que se desarrollaron al empezar la edad contemporánea.

Acompaña a la exposición anterior la proposición siguiente: "El Arma de Infantería piensa la conveniencia de exponer respetuosamente a S. M. el Rey tales peligros, a fin de que tenga un

nuevo elemento desinteresado de juicio.

El documento o mensaje que se está redactando será llevado a Su Majestad el Rey por una comisión en representación de todo el Ejército.

### "La Correspondencia Militar"

Dice en su último número "La Correspondencia Militar" que el exceso de original le impide publicar unos comentarios a las declaraciones del marqués de Estella y del general Luque ofreciendo a sus lectores que lo hará mañana.

También comentaremos, dice dicho diario, la publicación de una carta del coronel Moratinos para cuya personalidad seremos parcos en el juicio, dada la lamentable situación moral en que se encuentra.

Cuando escribimos estas líneas hacemos constar anticipadamente que el señor Moratinos no era como dice presidente de la segunda Junta de Defensa que funcionó cuando estuvieron arrestados en Morjait los señores que integraban la primera Junta que preside el coronel Márquez.

## Del Extranjero

Madrid 24.

### Parto alemán de la tarde

Desde Berlín comunican el siguiente parte oficial facilitado a las dos de ayer tarde por el Cuartel general alemán:

La batalla de artillería entre la llanura de Ailette y Baye continuó violentamente.

Cerca de Cernay en el sector central del camino de las Damas hubo gran intensidad de fuego.

Los ingleses intentaron en varios puntos empresas de reconocimiento, siendo rechazados.

Entre Drabark y Poepelle los franceses e ingleses se lanzaron al asalto, no obteniendo ninguna ventaja.

Al oeste de Suippen, granaderos se jones hicieron una correría por las posiciones francesas, cogiendo algunos prisioneros.

En todo el frente occidental fué muy activa la lucha aérea, habiendo sido derribados diez aparatos enemigos.

Nuevamente ha sido bombardeado Dunquerque, con eficacia, por nuestros aviadores.

Como represalias a las bombas arrojadas por varios aviadores enemigos contra ciudades alemanas abiertas, nuestros aviadores arrojaron bombas sobre Nancy, situada en la zona de operaciones francesa, causando grandes incendios.

En la meseta de Bainsizza y de Santo Espirito fracasaron algunos ataques de los italianos.

En el monte San Gabriele los soldados austriacos, destruyeron con bombas de mano los trabajos del enemigo.

En el frente Macedónico, las tropas germanobúlgaras, conquistaron a las francesas en el valle del Skumbi algunas posiciones de altura en las que se mantuvieron a pesar de los vigorosos contraataques del enemigo.

En la carretera de Monastir y en ambas orillas del Vardar se intensificó notablemente la pelea.

En el golfo de Riga prosiguen las victoriosas operaciones de nuestras tropas siendo ya dueños por

completo los alemanes de las islas de Mohr y Dago.

En el frente terrestre aumentó en algunos puntos la actividad de la lucha habiendo sido rechazadas varias patrullas rusas que intentaron avanzar.

## Noticias de España

Madrid 24.

### Labor de criminales y de conscientes

"La Correspondencia Militar" que se ha publicado esta noche más tarde que de costumbre, esperaba con ansiedad, siendo arrebatados los números de manos de los vendedores tan pronto como han empezado a vocar el diario.

El interés que había despertado no ha quedado defraudado puesto que "La Correspondencia Militar" publica un artículo titulado "¡Alerta! Labor de criminales y de conscientes" que ha sido leído con atención por cuantos se preocupan de la marcha de la nación.

Dice en su artículo "La Correspondencia" que en estos momentos supremos, difíciles y extraordinariamente graves, descuellan como insano y antipatriótico anhelo, el solapado propósito de dividir la oficialidad del Ejército colgando unas armas contra otras para hacer escándalo, que choquen unos generales entre si o los generales contra los jefes y oficiales. Esto es lo que hacen ciegos de cólera quienes no quieren el derrumbamiento de la vieja política y han aniquilado el país y deshonrado la nación y preven el término de sus orgías.

También atienden solo a las tradiciones, que ahora, no menos que nunca no pueden presentarse en pugna contra los más elevados ideales del más puro e inmaculado amor a la Patria.

Todos sabemos que la verdad de esta defensa de gente amiga del favoritismo y de la injusticia, es simplemente en el sector de la vida maridella, donde revulsiéndose en agonia y en el cieno, los insensatos del Poder ruinoso, los faranduleros. La diferencia de un pueblo sufrido y el silencio de un Ejército siempre disciplinado ante las torpezas de los políticos, que han carecido de corazon para lanzarse a la lucha, y gobernaron a la desventurada España, llevándola a las catástrofes de las colonias y del Barranco del Lobo, es manifiesta.

Quienes intenten dividir la milicia, con su tarea, no pensando que se asignan a sí mismos el papel de enterradores de las energías nacionales, siendo secuscas de los anhelos extranjeros, contra la dignidad patria, piensen que hay en el Ejército un decidido espíritu de única unión, puesto que estiman que la Patria y el Trono no tienen más garantías que las de una perfecta unión del Ejército y la Armada.

Es inútil todo intento de división como lo es tratar de hacer creer que los militares hacen política al querer "spartar" a "Egeña" de los caminos en los que reina la deshonra.

Esto no es querer hacer política. El Ejército haciendo lo que hace cumple con el más elemental deber de ciudadanos patriotas.

Luego dice "La Correspondencia Militar" que el acuerdo de entregar un mensaje a S. M. el Rey no está tomado en firma todavía, pero

esto no quiere decir que se deje de hacer.

En otro suelto, lamenta el mencionado diario, que los 22 generales de los que habló el general Primo de Rivera emprendan caminos extraviados, añadiendo después: Si aquí cuentan con 22 en ese grupo, en Barcelona solo puedan contarse 78 de una sola arma completamente adheridos a la Junta de Defensa.

Dice también que el coronel Moratinos no ha formado parte de la Junta de Defensa de Infantería al ser arrestada la primera.

Cuando estuvo arrestada la Junta, era coronel del regimiento de "A cántara" el señor Echevarría.

### Rumores de crisis

Desde las primeras horas de la tarde circularon insistentes rumores que anunciaban una crisis inminente.

Sin embargo, las personas que hoy visitaron al señor Dato aseguraban que el ánimo del Presidente estaba lejos de pensar en crisis.

### El señor Dato en su puesto?

Un diputado liberal afirmaba que conocía el estado de ánimo del señor Dato hasta las once de la noche de ayer, añadiendo que el Jefe del Gobierno reconocía la gravedad de las circunstancias, pero que dijo que los documentos militares publicados no le harían desertar de su puesto (1) porque en él estaba por cuenta de la confianza de la Corona y porque es su deber.

Añadió el Presidente que sólo podrían arrojarle del Poder las bayonetas, pero que mientras eso no sucediera, permanecería en su puesto.

En aquella hora el señor Dato había conferenciado con diversos personajes del partido conservador, entre ellos el señor González Bosa.

Asegúrese que al tratar del actual momento político, alguien dijo al Presidente que meditase acerca de la necesidad de convocar el actual Parlamento, donde tal vez pudieran resolverse los problemas actuales. El consejo de otros conservadores fué que el señor Dato debía plantear la cuestión de confianza. Ninguna de las dos soluciones fué aceptada por el Presidente Dato.

### Reunión aplazada

El conde de Romanones ha aplazado la reunión en el Círculo Liberal, donde debía pronunciarse un discurso. La suspensión es hasta ver como se resolverán las cuestiones planteadas.

### Reunión de la Junta de Defensa

Asegúrese que en la reunión celebrada anoche por la Junta de Defensa de Madrid y representantes de la de Barcelona uno de los concurrentes aludió al programa recientemente hecho público por un ex ministro liberal y parece que los reunidos acordaron que ese programa no es garantía para la renovación anhelada por el país.

### La cuestión Marcelino Domingo

Se han cumplido todos los requisitos y trámites del incidente sobre incompetencia que planteó el señor Rodes como apoderado de Marcelino Domingo.

El fiscal emitió dictamen en sentido favorable a la solicitud, quedando el asunto para el fallo.

El auto que dictó la Sala segunda será probablemente conocido el jueves.

En los círculos judiciales se decía que hoy el Supremo se declarará competente para conocer la causa.

### Declaraciones del general Aguilera

El ex ministro de la Guerra general Aguilera, respecto a los acuerdos de las Juntas de Defensa, ha hecho las siguientes manifestaciones a un redactor de "El Pueblo Manchego" de Ciudad Real, donde reside el general.

Resistidos a las Juntas de De-

fensa, dice el ex ministro, que le han llenado de pena y amargura, no por egoísmo personal sino por el amor al Ejército que profesa, principalmente al arma de Infantería.

Añade en sus declaraciones que cuanto es se lo debe a sí mismo habiéndose jugado la vida multitud de veces sin la ayuda de nadie.

Manifiesta que durante su estancia en el ministerio de la Guerra, abrigaba proyectos para el mejoramiento material y moral del Ejército, reformas de las fábricas militares, aumento de artillería, reorganización de los destinos de la clase de tropa, supresión de los brigadas convirtiéndolos en suboficiales.

Concretando su pensamiento respecto a la actitud de las Juntas dice: He aquí mi amargura, poner en entredicho mi cariño e idolatría por el arma cuyo uniforme visto desde la edad de 14 años, no lo tolo, no lo permito a las Juntas de Defensa ni a nadie.

Dice finalmente que su ideal es el Ejército fuerte, poderoso y respetado, lo cual no podrá conseguirse fuera de las formas de la disciplina.

### Declaraciones del general Marina

El ministro de la Guerra general Marina ha declarado que se propone abstenerse de exteriorizar sus opiniones sobre determinados asuntos, cuyos juicios le podían ser peligrosos.

Cuanto pudiera lo expresó en la nota oficial en la que explicaba mi significación en el ministerio donde ostento la única y exclusiva representación del Ejército y me propongo mantener la organización militar robusteciéndola y asegurándola.

Sobre las Juntas no dice nada, cualquier frase podría interpretarse forzosamente.

### Consejo de ministros

El Consejo presidido por el señor Dato duró tres horas manifestando el Jefe del Gobierno a los periodistas que se habían examinado detenidamente los problemas de actualidad referentes al interior y a la política exterior.

El general Marina, nos informó de los asuntos relativos al ministerio de la Guerra que está estudiando y acerca de los cuales en otros Consejos recayeron acuerdos. Algunos son ya conocidos e irán trayendo los sucesivos.

El marqués de Lema empleó gran parte del tiempo que duró el Consejo, hablándonos de los asuntos del exterior.

El ministro de Fomento dió cuenta de lo relacionado con transportes.

Se aprobó un expediente de Gracia y Justicia sobre suministro de víveres a los penales de San Fernando y Puerto de Santa María.

El jueves celebraremos Consejo en Palacio que presidirá S. M. el Rey.

MENCHETA

## Desde Barcelona

### Discurso de Cambó

En el Centro de Dependientes pronunció un discurso el leader regionalista señor Cambó, sobre los asuntos de actualidad.

El vestíbulo estaba atestado de público que escuchó con interés la brillante peroración del señor Cambó.

Comenzó su discurso analizando la situación política actual, diciendo que reina la anarquía en lugar del poder.

Resumió el señor Cambó el ideal autonomista aceptado por la juventud española y cuyas soluciones proclamó el señor Maura.

Sintetiza la posición del Gobierno diciendo que sólo está su política sostenida por cuatro pies podridos y que ante su muerte el Gobierno cantuplica su ignominia.

Pasa el orador a historiar los sucesos de España durante los cuatro meses últimos, diciendo han sido de abyección para el poder.

Habla de la cuestión militar y extendiéndose en consideraciones de que el pueblo se puso del lado del Ejército asqueado de los hombres del Poder.

Manifiesta que las crisis no disueltan las sombras de la Cámara regia.

Con un Parlamento conforme pidieron los regionalistas, y si una vez reunido no hubiese cumplido, el pueblo lo hubiera disuelto con escobas o los militares con los sabres pero la última crisis se prefirió resolverla llamando el Rey únicamente a los representantes de los partidos culpables y con ello se han facilitado los sucesos de julio y agosto.

Trata el señor Cambó de la Asamblea de parlamentarios y dice que si el Gobierno no hubiese impedido las tareas haciendo fracasar la reunión del 19 de julio provocando una lucha infructuosa que los mismos parlamentarios hubieron elandestinamente de predicar la paz.

Los directores de la huelga no supieron evitar los intentos del Gobierno y la sangre vertida en agosto por el Ejército y el pueblo es inocente.

Ahora todos los obreros y militares acusan al Gobierno de la culpabilidad de los hechos luctuosos.

Continúa su peroración el señor Cambó, atacando duramente al Presidente del Gobierno señor Dato, diciendo que sólo sirve para no hacer nada.

Los ciudadanos deben luchar para poner fin al turno de los partidos que no representan la opinión siendo únicamente para la satisfacción de las concupiscencias del Poder.

Cuarenta años de turno de los partidos ha sido el desastre de España.

Todas las naciones nos han adelantado en el progreso y este es el triste balance que nos ofrecen los partidos turnantes. Cuando solo pueden presentarse esos balances es oprobiosa la existencia en el Poder.

El verdadero poder se logrará mediante la constitución de un Gobierno prestigioso, integrado por todas las tendencias de la opinión. Entonces el Parlamento será la representación verdadera del pueblo y se logrará que el poder moderador cumpla según la Constitución, y que el Ejército vuelva a la disciplina.

Esto último se logrará con la violencia, pero ello es inútil intriga, para que el remedio sea sano es necesario que haya justicia en los organismos superiores.

Terminó el señor Cambó, diciendo que la autonomía de Cataluña se logrará en unas Cortes constituyentes.

Al terminar su discurso el señor Cambó fué aplaudidísimo y vitoreado.

A la salida se organizó una manifestación que siguió por las Ramblas dando vítores y aplausos.

CORRESPONSAL

## Dr. LLORENTE

de Sanidad Militar Especialista en enfermedades de garganta, nariz y oídos. Consulta diaria de cinco a siete, excepto los días festivos.

Cas de Gracia, 12

La mejor agna de colonia es la "Guillermine" Casa Buenaventura



SECCIÓN DE ANUNCIOS

Tarjetas de visita GRAN VARIEDAD

Prontitud y esmero en los encargos

IMPRESA = LIBRERÍA = PAPELERÍA = ENCUADERNACIÓN DE

Manuel Sintés Rotger

DESPACHO: Plaza del Príncipe, 11 || TALLERES: Rampa Abundancia, 16

Teléfono 20

Teléfono 84

MAHÓN

Gran surtido en estuches de papel y sobres, alta fantasía

En este establecimiento tipográfico, el más antiguo y acreditado de la Isla, se hacen esmeradamente toda clase de impresos a una o varias tintas y en tinta comunicativa...

Tarjetas postales de fantasía, últimos modelos, y álbums para las mismas

TINTAS: Estephens = Elephant = Renau = Ville de Paris

Prensas para copiar a precios de fábrica

Encuadernaciones desde la rústica a las de lujo

A los fabricantes de monederos y calzado y al comercio en general

EL ATLAS

Compañía anónima española de Seguros Marítimos, Riesgos de Guerra y Riesgos de Robo. Delegación para las Islas Baleares. Manuel Beltrán Liabrés...

Servicios de la Compañía Transatlántica PARA 1917

Línea de Buenos Aires. Servicio mensual saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires...

Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes: Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros...

Emboquillados para cigarrillos



Standard desinfecta y limpia la dentadura, perfuma y refresca el aliento. Los productos dentífricos Doctor Jaime no necesitan reclamo

CASA BUENAVENTURA

Cotización de la plata

Facilitada por la casa Caplain Saint André et Fils de Paris

Table with columns for 'El Kilog Ptas.' and 'PRECIOS DE VENTA'. Lists prices for various silver items like 'Plata fina', 'Plata 950 mm', etc.

Librería de Manuel Sintés Rotger

Plaza del Príncipe, 11 MAHÓN. Últimas obras recibidas. ALCALÁ GALLIANO (Alvaro) - Junto al volcán. ALONSO (Gabriel) - La guerra a través de un alma...

Advertisement for PEDISAN, a foot powder. Includes an illustration of a foot in a shoe and text: 'Use Vd. PEDISAN, preparado eficazísimo para el cuidado higiénico de los pies...'.

Advertisement for ZARZAPARRILLA MÚNERA. Text: 'PÍDASE EN TODAS PARTES. ZARZAPARRILLA MÚNERA. GARANTÍA DE BUENA SALUD. ES LA SANGRE PURA LA...'.

Advertisement for ZARZAPARRILLA MÚNERA. Text: 'ZARZAPARRILLA MÚNERA. HACE SANGRE PURA. CURA LAS IMPUREZAS DE LA SANGRE QUE CAUSAN LOS GRANOS, ZARZAPARRILLAS, ERUPCIONES, GRANOS, ZARZAPARRILLAS, ERUPCIONES, GRANOS, ZARZAPARRILLAS, ERUPCIONES...'.

Advertisement for ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos (STOMALIX). Text: 'ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos (STOMALIX). Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito...'.

Alerta! Alerta! Alerta! advertisement. Text: 'Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de los manantiales VICHY CATALAN, sin serlo. Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se sientan bien en las botellas que les ofrecemos...'.

Libretas de alquiler, listas de embarque, altas y bajas para la contribución industrial. De venta en esta imprenta.